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中安健协〔2020〕103号 

 

 

各理事单位、各分支机构，秘书处各部门及各直属（控股）单位，

协会各位专家： 

2020年 12月 9日，中石油健康企业创建试点启动会在河北任

丘召开，协会理事长、党委书记王德学同志出席启动会并作了重要

讲话，现将讲话印发给你们，请认真学习领会、深入贯彻落实。 

 

附件：王德学同志在中石油健康企业创建试点启动会上的讲话 

 

中国职业安全健康协会 

2020年 12月 15日 
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附件： 

 

王德学 

（2020年 12月 9日） 

（根据录音整理） 

同志们： 

今天我很高兴和中石油的同志到我们华北油田、华北石化一起

来开健康企业试点启动会。刚才，听了华北石化、辽河油田等企业

负责同志的发言，很受启发。这两个企业确实工作做的扎实，成效

也很明显，有了初步经验。 

刚才我和凤山同志讲，待试点工作结束了、成熟了，我们在全

国开一个现场会，在整个协会几千家会员单位中推广中石油特别是

这两家企业的经验，这样可以更好地发挥榜样的力量，对我们工作

会有更大的推进作用。 

说起来我也算是老安全生产、老职业健康工作者了。从一参加

工作就在矿山企业，直到最后到安监总局工作，都没有离开过职业

安全健康工作。刚来安监总局时，开始没有职业健康司，叫安全生

产协调司，里面有职业健康监督管理职责，后来把协调司砍成两半，

成立一个职业健康司，从头上我就分管这件事情。2015年退到第二

线到协会当理事长，协会除了没有行政权、没有执法权，其他的职
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责还都没改变，还在继续做安全生产、职业健康的工作。中石油是

我们的副理事长单位，这些年和协会的合作非常好，对协会支持也

很大，关系是牢不可破的。这一次也是两家一拍即合，共同来抓示

范创建工作，共同刻样板、种好实验田、点燃星星火，将来我们要

推广复制、大面积去播撒种子，让这个星星之火燎原中石油、燎原

我们协会所有会员单位乃至燎原更多社会企业，从而把职业健康工

作推上一个新的高度。 

下面借这个机会，我讲三个方面的意见和建议： 

一、抓健康企业创建为什么？ 

对于这一点，刚才他们几位的发言也都讲到了，一会儿凤山同

志还要讲。首先，这是建设健康中国的需要。健康中国是总书记提

出来的。没有全民健康，就没有全面小康，也是总书记提出来的。

我们党十九大，包括二中、三中、四中特别是五中全会，都对这个

问题做了全面部署，而且国家制定了规划。由于这项工作职能由应

急部转到了卫健委，所以卫健委的全国爱国卫生运动委员会推出了

一个开展健康企业创建活动方案。 

中石油党组、中石油领导尤其是戴厚良董事长和李凡荣、段良

伟二位老总见识早、行动快，贯彻中央精神态度坚决、工作给力，

在全国还没有大面积启动这项工作的情况下，我们中石油就动起来

了、干起来了。最近我准备跟卫生健康委主任马小伟同志做一次当
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面沟通，就是如何发挥我协会优势，和爱委会搞好结合合作，大家

共同努力，把这件利国利企利民的事情做好。因为我们中国职业安

全健康协会有一个专家团队，这些人大都是搞安全生产和职业健康

出身，有些甚至是顶尖专家、“两院”院士和拿政府特别津贴的人

员，还有我们部里的一些搞职业健康工作的司长副司长等。把我们

的优势能够发挥出来，把两个优势能够结合起来，然后共同来推动

健康企业的创建活动，这样可能收效会更好一些。  

健康中国也好、全民健康也好，作为职业健康是大健康里的一

个重要组成部分，甚至是重中之重。为什么这么说呢？因为我们作

业场所工矿企业的员工是产业大军，是给国家创造财富的第一梯队。

比如咱们华北石化是河北省的第一交税大户就充分说明了这一点。

我头一次来任丘就发现这个县级市还真不得了，深入了解才知道它

之所以不得了，就是由于我们中石油两家大企业在撑着大半边天。

如果没有这两大家，这个任丘也可能就不是这个情况了。所以说我

们产业大军健康状况在某种程度上说是健康中国的重要标志之一，

也可以说是晴雨表。我理解，之所以总书记和党中央反复强调，要

以人民为中心，要坚守安全红线，强化预防、强化风险管控，真正

保障从业人员能够体面的劳动、能够健康的工作、能够安全的生产，

就是因为其特别重要。所以我说抓健康企业建设是建设健康中国的

需要。试想如果离开了健康企业这一块，健康中国能完整吗、能全
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面达标吗？你想产业大军如不健康，怎么实现未来的发展目标？又

怎么实现中国梦？！这就跟我们军队一样，军人身体都不健康，怎

么打仗、怎么打胜仗？又怎么去就应对百年没有的大变局？这个道

理非常简单。 

其次，这是企业安全发展的需要。安全发展这是我们的国家战

略，习总书记反复强调安全发展问题。现在有一个安全观的问题。

国家有总体安全观，但对我们企业界、我们经济界来说，我们讲的

安全发展，就是生产安全，就是要消灭事故、消除职业危害，在这

个前提下去实现发展。过去叫“安全为了生产，生产必须安全”。现

在这个口号过时了，我们现在叫做“安全才能发展，发展必须安全，

不安全不能发展”。总书记讲发展是大事，安全生产也是大事，党

委抓大事，你抓发展，更要抓安全。  

我们企业是安全发展的主战场，你不安全，实现不了发展。咱

们别的不说，就说我们煤矿或烟花爆竹厂等企业往往是一起爆炸事

故就毁掉一座煤矿和工厂，通俗说就一炮崩掉一个企业。还有工厂

其他事故，如 2013 年 6 月 3 日，长春市德惠县米沙子工业区，一

个宰鸡厂由于着火引发氨气爆炸，把一个肉食鸡加工厂全“报销”

了。这个老板为了怕工人往家偷鸡，把 6道安全门锁死封死了 5道

而只留了一道，最后找到这道门的人跑出去了，没找到的人就全都

烧死熏死在各被封的安全门附近，共 121个人。这个工厂就是一把
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火烧没了。前年我路过那个地方，下车停了停看了看，现在依然是

一片废墟。这种事情多了，所以说没有安全就没发展。 

咱们中石油这几年治理的不错，这也是痛定思痛、痛下决心、

痛改前疏的结果。2010年“7.16”大火，至今那个场面我还历历在

目。你想一想开始火被补灭了，但第二天又着起来了、死灰复燃了，

如果控制不住，后果是不堪设想的。  

刚才凤山同志跟我讲，中石油现在由于各种职业危害或者说非

生产性的死亡人数已经大大超过了安全生产事故死亡人数。像中石

油这样大的公司、这样大的队伍、这样长的产业链条，一年事故死

亡不超过十个人了，这是一个历史性的进步、跨越式的进步。但职

业危害的问题也不可忽视，它有一个量变到质变的过程，等它到了

一定程度，它不但会发生职业健康事故，还会导致生产安全事故的

发生。比如江苏昆山 2013 年夏季的事故，就是一个台资企业生产

小汽车轮毂，结果铝合金粉尘浓度严重超标，最后大量聚集，哗就

爆炸了，夺走了 177 条生命，而受伤的那些人更是“生不如死”。

前年我去开会，我说我再到那地方看看这些人，当地安监局的同志

告诉我说他们都回老家了。因此，必须坚持“两手抓”，即一手抓安

全生产、一手抓职业病防治。企业要发展、要健康发展，开展健康

企业创建是必须的。  

第三，是员工全面发展的需要。实现人的全面发展，这是我们
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老祖宗马克思恩格斯提出来的。我们党的十八大、十九大明确提出

实现人的全面发展，传承了马克思主义历史观点。  

那么企业员工怎么实现全面发展？首先你得安全，其次你得健

康。你不安全，连生命都没了或重伤致残失去了劳动能力或罹患了

严重的职业病，坚持不了正常工作，承担不了繁重的任务，甚至是

常年住院，你怎么能发展？怎么为国家为人民为社会做贡献？过去

像我们煤矿、铁矿、金矿、铝土矿等行业矽（尘）等有毒有害物质

指标超标，尘毒进到肺里，然后一点点收缩，最后把肺变成一块石

头，导致人出不来气，生命也就终止了。尽管现在发明了一种技术

叫“洗肺”，且我们应急部北戴河疗养院就干这个活的，洗一次延

长 20 年寿命，但是总还是不比没染上矽尘好。化工企业、石油企

业是高危行业，生命高危化、健康高危化，且职业危害种类很多，

有些尘毒尽管我们现在防范得好、治理得好，但是它还是不同程度

的存在，时间长了对人体的伤害就会暴露出来，它是一个缓慢的过

程。现在就全社会来说，这方面的问题依然还很突出，相对说石油

行业倒不那么突出了。但是我们中国石油是世界 500强的前 5名以

内，我们要发展，第一位的是要以员工为中心，是要实现人的全面

发展。人的全面发展、企业的全面发展和国家的全面发展它是不可

分割的，而人是第一位的，没有人的全面发展，你这个企业就发展

不好；反过来说企业不发展好，人也不可能发展好。 
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因此我说建设健康企业是促进员工全面发展的需要。归根到底

健康企业的创建功在当代、泽被后人、利在千秋。人类只要有生产

活动、有经营活动，人只要在做工作，我们就必须要把健康问题、

把企业职业危害的治理放在重要的位置，把它和安全生产同等对待。

总之，职业安全、职业健康是企业永恒的主题，抓这件事意义重大。

而在中石油这个大央企抓试点工作，代表性、示范性更大。 

二、抓健康企业创建抓什么？ 

这里边我们还是要坚持价值导向、问题导向、目标导向。我以

为现在我们职业健康问题依然严峻，而且是相当的严峻，在某种意

义上说，它已经超过了安全生产的严峻程度。 

据我了解，现在有的行业领域罹患职业病的人数不是在减少而

是在增加，职业危害的范围、领域、行业不是在减少而是在扩大。

这个问题是相当严重的。为什么会造成这种状况？我总结了几句话，

即：对职业健康工作一是领导力不足。二是软实力不硬。三是保障

力不到。四是执行力不强。五是约束力不够。 

说领导力不足，是指一些生产经营单位尤其是非公有制企业，

负责人认识不到位，思想不重视，责任不落实，且业务也不懂。在

抓这件事上软弱无力，甚至是放手不抓、撒手不管，或不知怎么抓

和抓什么。刚才发言的两位同志讲的好，首先一条就是要落实企业

主体责任尤其是一把手责任。 

说软实力不硬，是指我们的职业健康文化太薄弱了，安全文化
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相对于职业健康文化还好一点，但是也相当薄弱。前不久在苏州召

开的职业安全健康高峰论坛上我讲安全文化问题，大家说听了觉得

很新鲜，好多年没人讲了。我说这就是问题的症结所在。 

像刚才我讲的昆山这个事情，当时那就是文化上出了问题。进

到开发区，所有的标语牌写着的都是什么提高效率、提高效益等内

容，唯独没有一条安全标语，并且禁止政府部门进入工厂进行各种

检查。别的检查不让搞，安全和职业卫生检查也不让搞这怎么行呢？

当然，现在昆山已经彻底改变了这种状况。 

说保障力不到，是指一些企业技术保障不到，工艺流程落后，

防护水平不高，设备设施条件低，智能化程度更差，不能从本质上

解决职业危害问题。 

说执行力不强，主要是基层执行力跟不上、抓落实不得力。当

然这不是普遍的，但不普遍也不得了。我们全国这么多大大小小的

企业，中央精神不能全面彻底贯彻下去、什么法律规章制度都执行

不起来、什么工作都落实不下去，那还了得？！ 

说约束力不够，是指我们的法律法规在有些地方还不够健全，

我们执法问责上存在好多执法不严、问责不力等问题。正如总书记

批评的那样，失之于软、失之于宽、失之于松。我看咱们中石油很

厉害，逢漏必免、逢火必撤，这就对了。你不这样的话大家谁还害

怕、谁还在乎？！谁都不重视了。 
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我们抓健康企业创建，就是堵漏洞、补短板，在切实进一步提

升领导力、软实力、保障力、执行力、约束力的基础上，针对石油

化工行业的现状和存在的几大职业危害，如存在粉尘的地方、存在

噪声的地方和存在有毒有害气体的地方等等进行全面深入彻底治

理，上管理手段、上技术手段、上防护设备设施等，该堵就堵、该

补就补。经过努力，把我们的企业真正建成一个全面完整的安全健

康企业，消灭所有的职业危害，消除罹患职业病的这种土壤。而达

到了这个目标这就是价值导向，实现人的全面发展，实现企业的安

全发展，这就是一种最大的价值。 

我希望通过这次会议我们协会能够和中石油集团总部一起进

一步细化、深化健康企业创建方案，让专家入厂，全面了解情况、

完善工作方案、强化具体措施、加强直接指导，不走过场、不搞形

式、务求实效，真真正正的刻画好样板，种好实验田，并在全石油

开花结果，在我们协会会员单位开花结果。同时，我们还可以推广

到主流媒体去，让全社会受益。作为协会来说，为党和政府、为企

业、为社会、为会员、为大局服务，就是要搭建这个平台，就是要

抓住典型，推而广之，最后实现创造更大的社会效益。 

三、健康企业创建怎么抓？ 

首先，就是要加强领导、落实责任。企业党委书记、董事长、

总经理要真正重视，真正的抓。要层层建立责任制，把责任落实到
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基层、落实到现场、落实到岗位。 

其次，就是要完善机制、系统治理。首先就要构建我们企业内

部的职业危害即职业健康治理体系，要不断提升我们内部的治理能

力，达到现代化的要求。 

总书记提出国家治理体系治理能力现代化。而安全生产和职业

健康治理体系和治理能力是国家治理体系和治理能力中的重要组

成部分。连安全生产都治不好、连职业危害都治不好，那么多的劳

动者失去了生命或受伤致残或患上职业病、早早的失去了劳动能力、

早早的失去了给国家和社会做贡献的机会，这是多么可惜的事情、

多么遗憾的事情、更是多么不应该的事情啊！这能叫实现了安全生

产和职业健康治理体系和治理能力现代化吗？绝对不是！ 

中石油是一个大体系，在这方面：一是要完善组织体系。就职

业危害和安全生产管理的组织体系而言，中石油是很健全的，层层

的安全总监制度在全国也是搞得比较早的，而且总监大部分都是由

副总兼任的，如集团总部就是良伟副总裁兼安全总监。管理部门从

上到下，管理人员从集团总部到岗位、班组，治理的组织和队伍体

系很建全的，下步就是要适应新要求，进一步巩固优化这个体系。 

二是要完善规章制度体系；三是要完善政策措施体系；四是要

完善科技支撑体系；五是要完善各种技术保障体系；等等，我就不

展开说了。但第一位的还是组织体系。要在完善体系的基础上建立
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健全管理治理机制，进行纵横交错的立体化治理。做到党政齐治、

群团参治、全员共治。要弄清楚集团层面治理什么？板块层面治理

什么？分公司层面治理什么？厂处级治理什么？班组、岗位层面治

理什么？大家要层层盯住职业危害乃至生产安全的突出问题、症结

问题，运用技术手段、管理手段、行政手段、法治手段等进行治理。

要做到纵向到底、横向到边，立体化全方位的标本兼治、综合治理。

要做到循环治理，因为它不是一劳永逸的事情，往往今天治理了明

天又出来了，那么就需要反反复复不停的治理，真正做到总书记要

求的“常长”二字，达到常抓不懈、长治久安。 

再次，就是要突出重点、立足预防。职业危害的风险点管控和

职业危害的隐患排查治理，跟我们安全生产上双重机制是同理的、

完全一样的。咱们石油化工行业，我们职业危险风险点在哪里？隐

患在哪里？我们要把它找准，在辨识、研判、定级的基础上，落实

责任、分级管控、管住管好。对存在的各类隐患尤其是重大隐患，

一定要循环排查、闭环管理、及时消除。 

第四，就是要重心下移、固本强基。我们的隐患第一源自头脑，

就是思想上的麻痹，就是缺乏总书记说的红线意识，尤其是一些人

把职业危害看得太轻，没把它当回事，这是最大的隐患。 

十几年前内参发表了一篇文章，叫“白伤”和“红伤”，红伤就

是安全事故，白伤就是职业病，揭露了一些单位重“红”轻“白”
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的问题。之所以造成这种状况，就是因为职业危害往往看不见摸不

着，是慢性自杀。我们一定要解决思想上的麻痹问题，特别要下大

气力，把基础打牢靠。要抓宣传教育，大力营造良好的舆论氛围；

要抓职业健康文化建设，铸造健康之魂；要抓技能培训，提高全员

本领；要抓制度建设，提升制度的执行力；要抓标准化建设，搞好

达标升级；要抓现场的管理，从最底层做起；要加强日常检查、加

强信息传递，尤其加强现代化智能化手段、信息化手段的运用；等

等。总之，要苦练基本功。这些东西更需要“三老四严”精神。在

中石油应继续弘扬光大大庆精神，做到“三老四严”、“四个一样”，

真正把它用到安全生产治理和职业危害治理上，把基础搞牢靠，这

是最根本的。 

第五，就是要强化支撑、提升保障。以刚才我讲的生产梯子的

工厂为例（前面举例省略），不从技术上解决问题，就消除不了噪

音。只靠管理，带隔音耳塞长久是没有效果的。包括我们石油石化

企业，也要从技术上再进一步，不断提升技术装备水平，推进信息

化、智能化、现代化手段的应用，从本质上解决问题。 

第六，就是要注重检查、加强治疗。就是要定期给员工进行职

业危害体检，发现问题及时治疗。同时，还要关心那些长年在第一

线由于工作紧张、心理压力大和不良习惯而导致的其它疾病，加强

心理疏导、做好人文关怀。 
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最后，我向同志们表态，我们协会一定精诚与中石油集团公司

合作，共同推进中石油整个职业安全与健康工作再上一个大台阶，

切实发挥中石油老大哥、共和国长子和领头羊作用，不但自身工作

搞好，还要创造新鲜经验，为推动全国职业危害防治和安全生产工

作做出新的更大的贡献。 
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